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Los apicultores afectados afirman que esta situación se originaría por 
las fumigaciones que se realizan en los fundos agrícolas aledaños a 
las colmenas. Las autoridades, por su parte, tomaron muestras para 
determinar eventuales responsabilidades y comprometieron ayudas. 02
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“HASTA EL MOMENTO 
SOMOS NUEVE 
PRODUCTORES QUE 
ESTAMOS AFECTADOS, 
DESDE HUANA A EL 
COIPO, ESE ES EL RADIO 
DE INTOXICACIÓN DE 
NUESTRAS ABEJAS. 
ESTAMOS DESDE EL 
LUNES DE LA SEMANA 
PASADA CON MUERTE DE 
LAS ABEJAS, Y ESO SE HA 
MANTENIDO HASTA EL DÍA 
DE HOY”
KAREN LÓPEZ
APICULTORA DE MONTE PATRIA 

Apicultores denuncian masiva muerte 
de abejas en Monte Patria

TEMOR ANTE PÉRDIDAS MILLONARIAS Y DAÑOS MEDIOAMBIENTAL 

La apicultora Karen López muestra en su mano parte de las abejas que han muerto en sus 
colmenas.  

CEDIDA

Según afirman los afectados, esta situación se originaría 
por las fumigaciones que se realizan en los fundos agrícolas 
aledaños a las colmenas. En ese contexto, las autoridades 
realizaron un catastro y tomaron muestras en el lugar de 
los hechos, para determinar eventuales responsabilidades. 
Asimismo, comprometieron apoyos para recuperar la 
capacidad productiva perdida. 

Entre las numerosas actividades que 
se desarrollan en los valles genero-
sos de Monte Patria, se lleva a cabo 
la apicultura, es decir, la crianza de 
abejas para la obtención de diferentes 
productos como la miel. 

No obstante, esta actividad muchas 
veces se ve amenaza por otro rubro 
tradicional de la zona, como es la 
agricultura, ya que según denuncian 
los apicultores, las fumigaciones y 
agroquímicos que se utilizan en los 
fundos agrícolas también mata a las 
colmenas que se encuentran en las 
cercanías. 

En efecto, desde hace aproximada-
mente una semana que los apicultores 
montepatrinos vienen sufriendo este 
problema, el cual, decidieron hacerlo 
público.

Karen López es una de las apiculto-
ras afectadas y quien divulgó por las 
redes sociales, imágenes y videos de 
la alta mortandad que registran sus 
colmenas. 

En conversación con Diario El Ovallino, 
López explica que “yo me he dado la 
tarea de subir mis videos para viralizar 
lo que está pasando. Hasta el mo-
mento somos nueve productores que 
estamos afectados, desde Huana a El 
Coipo, ese es el radio de intoxicación 
de nuestras abejas. Estamos desde el 
lunes de la semana pasada con muerte 
de las abejas, y eso se ha mantenido 
hasta el día de hoy, porque se hacen 
fumigaciones en los parrones. Aplican 
desde las 8 de la mañana hasta las 
4 de la tarde”, indicó. 

Asimismo, subrayó que esto les 
genera un grave perjuicio económi-
co. “Yo tengo un total de 100 col-
menas afectadas, pero incluso, hay 
productores que tienen 800 o mil 
afectadas. Esto genera una pérdida 
económica que, en mi caso, por lo 
bajo es de 20 o 25 millones de pesos, 
porque pierdo producción de lo poco 
que podría sacar de miel y de polen, 
venta de material vivo, núcleos que 
tenía comprometido vender ahora a 
finales de octubre. Todo eso ya no lo 
podré vender”, puntualizó. 

Otro de los apicultores afectados 
que quiso dar su testimonio es Julio 
Rojas, quien señaló que “nosotros 
tenemos 800 colmenas en un lugar, 
y ahí prácticamente las colmenas se 
despoblaron todas, las abejas murieron 
producto de intoxicación. Esta es una 
pérdida económica muy grande, pues 
prácticamente perdimos la temporada, 
porque la colmena de ahí ya no se 
puede levantar”, apuntó. 

COMPROMISO DE 
LAS AUTORIDADES 

Ante ello, durante la jornada de este 
martes, las autoridades comunales 
y regionales se trasladaron hasta 
los sectores afectados para, de esa 
forma, constatar los hechos y evaluar 
posibles sanciones si la situación, así 
lo determina. 

“Lo primero que estamos hacien-
do es un catastro en conjunto con 
el municipio de Monte Patria y el 
SAG, para detectar la magnitud del 
daño que se produjo en estas cir-
cunstancias. Con posterioridad, se 
están tomando algunas muestras. 
Esperaremos los resultados de ese 
análisis de laboratorio, el cual podría 
arrojar eventualmente la presencia de 
unos pesticidas, y ahí hay un tema que 
se evaluará desde un punto jurídico, 
para ver si esas aplicaciones están 
en norma o no de las normativas del 
Servicio Agrícola y Ganadero, pero 
también del Ministerio de Salud”, 
explicó el seremi de Agricultura, 

Christian Álvarez. 
Al mismo tiempo, la autoridad regional 

comentó que también se están to-
mando medidas para ir en apoyo de los 
apicultores afectados. “El Indap está 
haciendo una evaluación del conjunto 
de los apicultores, a los cuales se les 
podrá dar un apoyo para recuperar 
la capacidad productiva que ellos 
tuvieron en algún momento”, indicó.

“Yo quiero dejar bien en claro que 
estas circunstancias son bastantes 
extraordinarias, y por lo tanto, no 
tenemos una respuesta inmediata, 
dado que no está considerado en el 
presupuesto. Pero sí como gobierno, 
y también está comprometida la 
Delegación Presidencial Provincial 
con apoyo jurídico, no vamos a dejar 
estos apicultores solos, porque evi-
dentemente ellos viven de esto. Esta 
es una situación lamentable”, agregó. 

De todas formas, el secretario regional 
ministerial señaló que “hay algunas 
cosas que van a ser más rápidas, que 
tiene que ver con las fiscalizaciones 
del Servicio Agrícola y Ganadero. Hay 

otras que dependen de los resultados 
de laboratorio. Me dicen que son 10 
días mínimo para poder detectar 
alguna presencia de pesticidas en 
las abejas, y otras cosas que tienen 
que ver con la respuesta del Indap”. 

LLAMADO DE LOS AFECTADOS
Por su parte, Julio Rojas espera 

que prontamente este apoyo de las 
autoridades se pueda materializar. 
“Ellos harán un seguimiento a todo el 
valle, para ver qué tipo de producto se 
está usando en los parrones, porque 
al parecer desde ahí viene la intoxi-
cación de la colmena. Quedaron en 
apoyarnos a los apicultores y todas 
las personas afectadas. Harán un 
plan de trabajo para ver de qué forma 
se puede enfrentar esta situación”, 
indicó. 

Por su parte, Karen López hizo un 
llamado de conciencia medioambiental. 
“A donde voy apelo a la conciencia. 
Este no es un daño sólo a los apicul-
tores, es un daño al ecosistema. Acá 
podemos ver que murieron las abejas, 
pero nosotros los humanos también 
estamos murieron lentamente con 
todo esto. Hago un llamado a que 
estas personas sean conscientes  y 
que no miren a las abejas como un 
simple insecto, sino que lo miren como 
el proveedor del 80% de nuestros 
alimentos, porque ellos polinizan el 
80% de lo que nosotros consumi-
mos”, concluyó.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria 
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Baches y hoyos en las calles complican 
a vecinos y conductores de Ovalle

POR SU PARTE VIALIDAD AVANZA EN EL MEJORAMIENTO DE CAMINOS RURALES

En diferentes sectores de la ciudad se pueden encontrar los 
denominados “eventos”, los cuales provocan un desgaste 
adicional en los vehículos. Al respecto, desde la Municipalidad 
de Ovalle y el gobierno regional destacan que el convenio de 
conservación de los pavimentos urbanos se encuentra en 
etapa administrativa para, prontamente, realizar el traspaso de 
recursos. 

Una problemática histórica en Ovalle 
son los baches y hoyos en los pavi-
mentos y calles de la ciudad, situación 
que genera un peligro para vecinos, 
pero por sobre todo a conductores. 

Así lo comenta por ejemplo la presi-
denta de la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos de Ovalle, Patricia Alfaro, 
“esto es lo peor que hay, hemos es-
perado mucho para que solucionen 
estos ‘eventos’ que hay en calles del 
centro y en las poblaciones, es un 
problema que parece sin solución. 
Hay hoyos en calle Libertad y calle 
Independencia, pero también en los 
pasajes, es un problema de toda la 
ciudad, y los autos prácticamente caen 
en los hoyos, la molestia es grande. 
Solo nos queda esperar que llegue 
el presupuesto que nos comentó el 
alcalde en una reunión que tuvimos”, 
sostuvo la dirigenta vecinal. 

Por su parte, el presidente de la 
Federación de Taxis y Colectivos de 
Ovalle, Cristian Pinto, comenta que 
su gremio es uno de los más afec-
tados por esta situación, ya que son 
quienes más transitan por las calles 
del centro y las poblaciones. 

“Al circular todos los días en la ciudad 
de Ovalle, el desgaste de nuestros 
vehículos es mucho mayor que el 
desgaste de un vehículo particular. 
Nosotros recorremos entre 150 y 
200 kilómetros diarios, eso quiere 
decir que en un día podemos pasar 
varias veces por el mismo lugar, y 
eso genera un desgaste grande de 
los amortiguadores, de bandejas, de 
soportes, bujes, etc. Si un vehículo 
particular está cambiando eso ca-
da dos años, nosotros tenemos que 
estar cambiando cada cuatro o seis 
meses”, indicó.

“Durante el último año hemos dado 
a conocer algunos eventos que están 
en la ciudad de Ovalle, y eso que este 
año no tuvimos lluvias que podrían 
haber provocado una situación peor 
en las calles”, agregó. 

El dirigente gremial de los con-
ductores aprovecha la ocasión para 
comentar que estos daños muchas 
veces son provocados o agravados 
por camiones y vehículos de alto 
tonelaje, y en ese contexto, hace un 
llamado a que las señaléticas que 
recientemente fueron sacadas puedan 
ser nuevamente usadas, esta vez con 
una mejor coordinación para elegir el 
lugar correcto. 

“Las ciudades no están hechas para 
camiones de alto tonelaje, es un hecho 
que las calles no están hechas para 
soportar ese peso. Los eventos que 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

encontramos en las distintas calles 
son producto de estos camiones de 
alto tonelaje. Yo creo que esas se-
ñaléticas que sacaron estaban bien 
hechas, el tema es que fueron mal 
instaladas. En Ovalle tenemos una 
ordenanza que viene del año 2007, 

y no se ha hecho una fiscalización 
correcta sobre el ingreso de camiones 
y buses a la ciudad”, apuntó. 

A LA ESPERA DE RECURSOS
El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 

comentó que una solución para esta 
problemática será el convenio de 
conservación de pavimentos urbanos 
con el Gobierno Regional. De esta 
manera, desde el municipio esperan 
el traspaso de esos recursos para 
reparar los baches. 

“Hace un par de semanas atrás re-
cibimos por parte de la Gobernadora 
Regional, la noticia que existían fondos 
que serían traspasados directamente 
a los municipios, para la reparación 
de eventos y la infraestructura vial 
que se encuentra en mal estado en 
el sector urbano. Existió un pequeño 
problema entre ellos y Contraloría 
que ya se solucionó, y ahora estamos 
solamente a la espera de las transfe-
rencias de los cerca de 200 millones 
para mejorar estas situaciones”, indicó 
el jefe comunal ovallino. 

Mientras tanto, desde la municipa-
lidad avanzan en el catastro de los 
hoyos que se encuentran en la ciudad 
y que eventualmente podrían ser so-

lucionados mediante este convenio, 
“tenemos un listado ya trabajado 
desde la Secretaría de Planificación 
para ir en mejora de todos estos 
eventos. La idea es que califiquen 
dentro de ello aquellos eventos con 
un diámetro y una dimensión que nos 
permitan arreglarlos, versus aquellos 
que son propios del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo con respecto 
a su dimensión. Nuestra voluntad es 
darle un rostro diferente y mejorado 
a aquellos sectores que cuentan con 
esta problemática, y ojalá una vez 
sean transferidos estos recursos del 
Gobierno Regional, comenzar con los 
mejoramientos a la brevedad”, apuntó. 

En este contexto, desde el Gobierno 
Regional informaron que el conve-
nio de los pavimentos urbanos con 
la municipalidad de Ovalle está en 
proceso de trámites administra-
tivos a la espera de transferir los 
recursos por avances de obras. El 
compromiso del Gobierno Regional 
y la gobernadora Krist Naranjo es 
apoyar los requerimientos que nacen 
desde la comunidad a través de sus 
municipios. La inversión del GORE en 
esta materia para los 14 municipios 
(excepto Río Hurtado) sobrepasa los 
$2.400 millones.

CAMINOS RURALES
Por otro lado, desde la Dirección de 

Vialidad destacan que están invirtiendo 
en el mejoramiento de los caminos 
rurales, no solamente de Ovalle, sino 
de toda la Provincia del Limarí. 

“Está en ejecución el proyecto de 
Punilla-Fray Jorge, que es un proyecto 
de camino básico de aproximada-
mente 18 km, lo que se traduce en 
una inversión aproximada de $3 mil 
millones. Por otro lado, esperamos la 
admisibilidad para dos proyectos más 
en Limarí: uno que es Chalinga – Los 
Canelos, en su primera etapa, con 11 
km, y además, tenemos en Punitaqui 
el camino que une Punitaqui, Metales 
Blancos, El Peral y El Llanito con 13 
km de longitud aproximadamente. 
Estas concesiones implican en total 
casi 5 mil millones de pesos“, Indicó 
el Seremi de Obras Pública, Javier 
Sandoval Guzmán.

A su vez, la autoridad regional del 
MOP informó que a través del programa 
“Red Vial Tradicional”, hay una inver-
sión de 5 proyectos para 4 comunas 
de la provincia. “Estas comunas son 
Monte Patria, Ovalle, Río Hurtado y 
Combarbalá. Las que contemplan una 
inversión de alrededor $6.5 millones 
para el mejoramiento, mantención y 
construcción de caminos”.

“NUESTRA VOLUNTAD 
ES DARLE UN ROSTRO 
DIFERENTE Y MEJORADO 
A AQUELLOS SECTORES 
QUE CUENTAN CON 
ESTA PROBLEMÁTICA, Y 
OJALÁ UNA VEZ SEAN 
TRANSFERIDOS ESTOS 
RECURSOS DEL GOBIERNO 
REGIONAL, COMENZAR CON 
LOS MEJORAMIENTOS A LA 
BREVEDAD”
JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE 

Así como en calle Miguel Aguirre, en diferentes vías de Ovalle hay baches que afectan a 
vecinos y conductores. 

EL OVALLINO
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EXTRACTO REMATE

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

EL TERCER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado en Rengifo N° 240, rematar el día 26 de 
octubre de 2023, a las 11:00 horas, los siguientes bienes: Inmueble ubicado en Avda. El Romeral s/n, 
Ovalle, inscrito a fojas 2198 N° 1698 del Registro de Propiedad del C.B.R. de Ovalle, del año 2012, 
mínimo para posturas $80.000.000; El lote 6 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2674 N° 1962 
del Registro de Propiedad del C.B.R. de la Serena del año 2014, mínimo para posturas $20.000.000; 
El lote 7, ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2675 N° 1963 del Registro de Propiedad del C.B.R. de 
la Serena del año 2014, mínimo para posturas $20.000.000; El lote 7 ubicado en La Serena, inscrito 
a fojas 2676 N° 1964 del Registro de Propiedad del C.B.R. de la Serena del año 2014, mínimo para 
posturas $20.000.000; El lote 8 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2677 N° 1965 del Registro de 
Propiedad del C.B.R. de la Serena, del año 2014, mínimo para posturas $20.000.000; y El lote 9 
ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2678 N° 1966 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bines Raíces de la Serena, del año 2014 mínimo para posturas $20.000.000; todos de propiedad e 
inscritos a nombre de la Sociedad Comercializadora de Riegos Limitada (SOCOR LTDA.). Interesados 
para tomar parte de la subasta deberán constituir garantía suficiente, con un vale vista del Banco 
Estado a nombre del Tribunal, equivalente al 10% del mínimo. Demás condiciones en bases de la 
subasta y actualizaciones. Causa Civil rol N° C-1418- 2019, caratulada BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES CON “SOCIEDAD COMERCIALIZADORA DE RIEGO.” La Serena, tres de Octubre de dos 
mil veintitrés.-  

Villa Santa Marta abrió las 
puertas de su nueva sede social

INVERSIÓN ALCANZÓ LAS 7.500 UF

Autoridades y vecinos inauguraron la nueva sede social de Villa Santa Marta de Sotaquí. 
EL OVALLINO

Los integrantes del comité 
Pro Adelanto Santa Marta 
de Sotaquí celebraron sus 
36 años como institución 
e inauguraron su nuevo 
recinto comunitario, que fue 
impulsado por el municipio 
de Ovalle y financiado por 
el Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo.

Contentos están los integrantes del 
Comité Pro Adelanto Santa Marta 
de Sotaquí, quienes celebraron por 
partida doble, puesto que cumplie-
ron 36 años como institución e 
inauguraron su nueva sede social. 

El recinto comunitario fue im-
pulsado por el municipio de Ovalle 
y financiado por el ministerio de 
Vivienda y Urbanismo y alcanzó 
una inversión de 7.500 UF. 

La infraestructura tiene 100 metros 
cuadrados y cuenta con un salón 
de reuniones, un área de cocina, un 
sector de oficina y servicios higié-
nicos equipados con accesibilidad 
universal, además de un techado 
metálico exterior de 57 metros cua-
drados, un cierre metálico y accesos 
peatonal y vehicular. 

La presidenta del comité Pro 
Adelanto Santa Marta de Sotaquí, 
Hilda Urquieta señaló que el nuevo 
recinto comunitario es un logro muy 
importante y “estamos muy conten-
tos, porque por fin concretamos algo 
que esperamos por mucho tiempo, 

Ovalle

puesto que no teníamos donde 
realizar actividades vecinales, re-
creativas y de otro tipo, como, por 
ejemplo, velar a un vecino o vecina”. 

En este sentido, el seremi de 
Vivienda y Urbanismo, José Manuel 
Peralta indicó que “estamos en-

tregando una bonita sede que les 
permite atraer a las familias, hacer 
vida comunitaria que es lo que 
nos interesa como ministerio, la 
cohesión social, porque es parte 
de construir cambios”. 

Por su parte, el alcalde Jonathan 
Acuña sostuvo que es muy rele-
vante “entregar nuevos espacios 
comunitarios a nuestros vecinos 
y vecinas de la comuna. El hacer 
crecer barrios y localidades va de la 
mano de la buena alianza que logra el 
municipio con los servicios públicos, 
como es el ministerio de Vivienda y 
Urbanismo, y de esta forma esta-
mos avanzando fuertemente en la 
recuperación de espacios públicos 
que estaban abandonados”.

“ESTAMOS MUY CONTENTOS, 
PORQUE POR FIN 
CONCRETAMOS ALGO QUE 
ESPERAMOS POR MUCHO 
TIEMPO, PUESTO QUE NO 
TENÍAMOS DONDE REALIZAR 
ACTIVIDADES VECINALES, 
RECREATIVAS Y DE OTRO 
TIPO, COMO, POR EJEMPLO, 
VELAR A UN VECINO O 
VECINA”
HILDA URQUIETA
COMITÉ PRO ADELANTO SANTA MARTA DE 
SOTAQUÍ
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EXTRACTO
Rol  V-162-2023,  Segundo  Juzgado  de  Ovalle,  por  resoluciones  de  28  
de  septiembre  de  2023,  se concedió  posesión  efectiva  de  la  herencia  
testamentaria  que  quedo  al  fallecimiento  de  HECTOR ALAMIRO   
ALLENDE   CORTES,   a   sus   herederos,   ARMINDA   DEL   ROSARIO   
AGUILERA,   cónyuge sobreviviente  y  por  derechos  de  transmisión  de  
su  hijo,  Héctor  del  Rosario  Allende  Aguilera;  y  a favor  de  sus  hijos,  
JOSE  JAIME  ALLENDE  AGUILERA,  LUIS  OSVALDO  ALLENDE  AGUILERA,  
ROSALIA ANA ALLENDE AGUILERA, PATRICIO ARMANDO ALLENDE 
AGUILERA, MARISOL ARMINDA ALLENDE AGUILERA,  PATRICIA  
YOLANDA  ALLENDE  BRICEÑO  e  IVAN  IGNACIO  ALLENDE  RIVERA.,  los  
dos últimos, por derecho de representación de su padre pre-muerto, 
Víctor Esteban Allende Aguilera.-

SECRETARIO

Este 10 de 
octubre 
se realizó 
una feria 
informativa 
para con-
memorar el 
Día Mundial 
de la Salud 
Mental.  
EL OVALLINO

El departamento de Salud Municipal realizó una feria 
informativa en la plaza de armas, bajo el programa de 
Salud Mental de la comuna, instancia en la que participaron 
agrupaciones y programas que incentivan su cuidado.  

Cada 10 de octubre se conmemora el 
Día Mundial de la Salud Mental. Es así 
como en Ovalle se quiso destacar esta 
fecha y se realizó una feria informativa 
en la plaza de armas impulsada por 
el municipio de Ovalle, a través del 
departamento de Salud Municipal. 
El principal propósito es concientizar 
a la población en la importancia de 
tratarse en el caso de padecer algún 
tipo de trastornos o problemas de 
este tipo, puesto que en ocasiones 
algunas personas poseen síntomas 
y características de patologías y no 
son tratadas. 

Durante la jornada se hicieron activi-
dades recreativas como yoga, zumba y 
un conversatorio de temas relacionados 
con el cuidado de la salud mental. 
En esta oportunidad participaron el 
programa PASMI, Espacios Amigable, 
DIR, Elige Vida Sana, Más Adultos 
Mayores Autovalentes, PAB Jorge 
Jordán, Programa de Acompañamiento. 

Además, se unieron diversas en-
tidades que incentivan al cuidado 
necesario de una salud mental po-
sitiva, agrupaciones de autoayuda 
para quienes requieran de un es-
pacio al cual acudir, tales como PAI 
Tierra de Encanto, PAI Desarrolla, 
Contradicción, PAIG, OPD, Centro 
Sayen, Oficina de la Mujer y Equidad 
de Género y el Hospital Provincial de 
Ovalle, donde destacó el Programa 
de acompañamiento de identidad de 
género Chile Crece con Orgullo, que 

atiende a la población tras género o 
género no conforme desde los 3 y 
hasta los 18 años. 

Natalia Telchi, referente comu-
nal del programa salud mental del 
Departamento de Salud Municipal 
de Ovalle afirmó que el propósito de 
esta jornada “es sensibilizar acerca 
de los problemas de salud mental, 
desestigmatizando las enfermedades 
o problemas de salud mental, ya que, 
no es un impedimento para desarrollar 
una vida plena el tener una patología 
de salud mental, por eso en la feria 
se abordaron distintos aspectos y 
que promueven la salud mental o 

abordan tratamiento de problemas 
de salud mental”.

En Ovalle, existen distintos es-
pacios vinculados a la temática de 
salud mental que son el Consejo de 
Participación Local de Salud Mental, 
Línea Esperanza de Agrupación Suyai  
y los diferentes grupos de autoayuda 
del programa ecológico multifami-
liar, además el mismo espacio de 
Psircutopía, por lo que, la invitación 
queda abierta a todas las personas 
que quieran sumarse a estos espacios 
y actividades. 

“Es una muy buena iniciativa realizar 
estas ferias, ya que, no sabemos quién 

pueda estar necesitando apoyo para 
el cuidado de su salud mental o de 
algún familiar, y mediante esta entrega 
de información se pueden llegar al 
lugar adecuado, además, los Cesfam 
de Ovalle tienen agrupaciones de au-
toayuda que han crecido mucho con 
el tiempo, y me parece importante y 
bonito que las personas tengan claro 
dónde acudir y que cuenten con una 
red de apoyo, en Cesfam Marcos 
Macuada Ogalde tenemos nuestro 
grupo de autoayuda y pueden asistir 
todos los jueves de 15:00 a 17:30 
horas y todos los Cesfam cuentan con 
estos espacios para la comunidad.”, 
sostuvo Mercedes Bravo, usuaria del 
Cesfam Marcos Macuada Ogalde. 

Cabe destacar, que es un trabajo 
conjunto tener una comunidad sa-
ludable mentalmente, otorgando el 
apoyo, comprensión y empatía hacia 
quienes luchan con estos problemas 
y de promover el acceso y espacio 
para quienes lo requieran.

En Ovalle conmemoraron el Día 
Mundial de la Salud Mental

CON EL OBJETIVO DE SENSIBILIZAR SOBRE ESTE ASPECTO

Ovalle

“EL PROPÓSITO DE 
ESTA JORNADA “ES 
SENSIBILIZAR ACERCA 
DE LOS PROBLEMAS 
DE SALUD MENTAL, 
DESESTIGMATIZANDO 
LAS ENFERMEDADES O 
PROBLEMAS DE SALUD 
MENTAL, YA QUE, NO ES 
UN IMPEDIMENTO PARA 
DESARROLLAR UNA VIDA 
PLENA EL TENER UNA 
PATOLOGÍA DE SALUD 
MENTAL”
NATALIA TELCHI
REFERENTE COMUNAL DEL PROGRAMA SA-
LUD MENTAL
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CITACIÓN

Citase  a  Junta  General  Extraordinaria  de  la  Comunidad  de  
aguas  Canal  Alto  o  Mostacilla Alta  o  Tranquita,  rio  Tulahuencito,   
Comuna  de  Monte  Patria,  para  el   18  de  octubre   de  2023, 17:00  
hrs.  primera  citación  y  17:45  hrs. segunda citación.

Lugar: Oficinas Junta de Vigilancia, Pedregal

Tabla: Elección directiva y presentación  proyectos  ley 18450.-

El Directorio.
 

CITACIÓN
La  Junta  de  Vigilancia  del  Río  Huatulame,  cita  a  todos  los  presidentes  
de  Comunidades, presidentes  de  Canales,  Representantes  de  Comunida-
des  Agrícolas  y  Accionistas  en general,  a  la  Junta  Ordinaria  a  efectuar-
se  el  día  Miércoles  25  de  Octubre  de  2023  a  las 15:30  horas  en  
primera  citación  y  a  las  16:00  horas  en  segunda  citación,  en  la  sede  
de  la Junta de Vecinos de Chañaral Alto.

Tabla: 
Lectura Acta Anterior
Balance
Presupuesto 
Dotación Temporada  
Puntos Varios

CITACIÓN

La Asociación Gremial Nacional de la Pequeña Minería de 
Chile, Cita a asamblea General Ordinaria para el día 14 de 
Octubre del año en curso, a las 11.30 AM, en primera citación 
y en segunda citación a las 12.00 AM.
La Asamblea se efectuará en HUMERES 599 (casa López), 
comuna de Cabildo, Provincia de Petorca, región de Valparaíso

El objeto de la convocatoria es:
1) Aprobar la cuenta anual rendida por su presidente
2) Aprobar, discutir balance anual
3) Varios.

Quedan todos los asociados invitados y notificados.

Consejo Regional visa más de $9 mil millones 
para la adquisición de un helicóptero policial

DESDE EL GOBIERNO REGIONAL

Se esperaba que fuera una 
sesión polémica entre los 
consejeros regionales y la 
gobernadora Krist Naranjo. 
Sin embargo, prevaleció el 
trabajo conjunto y el objetivo 
de entregar seguridad a la 
Región de Coquimbo.

Ayer se auguraba una tensa sesión 
al interior del Consejo Regional, pues 
se esperaba una dura confrontación 
por los recursos solicitados para la 
adquisición de un nuevo helicóptero 
para Carabineros.

Previamente, los propios integrantes 
del cuerpo colegiado reconocieron 
que estaban molestos por las últi-
mas medidas comprometidas, en el 
marco del Plan “Región + Segura”, 
por la gobernadora Krist Naranjo, 
iniciativa de la que se “enteraron 
por la prensa”, aseguraron.

En efecto, la autoridad regional 
anunció una inversión histórica para 
apoyar la labor policial en la región, 
de más de $59.600 millones.

No obstante, al final de la jornada 
todo terminó en aplausos y en una 
fotografía en que todos quisieron 
posar luego de que existiera unani-
midad respecto a la entrega de los 
$9.131 millones para la adquisición 
de la aeronave.

En ese contexto, ante la decisión 
que compromete la compra de un 
helicóptero multipropósito con to-
das las capacidades técnicas que 
permita una operación con estánda-
res internacionales de seguridad, la 
gobernadora Naranjo manifestó su 
satisfacción por poder hacer esta 
asignación a Carabineros de Chile.

“Una institución que es fundamental 
para poder llegar a todas las comunas 
de la región con la ayuda requerida 
en cuanto a seguridad pública, que 
forma parte del programa Región + 
Segura que nuestro gobierno regional 
está sacando adelante”, aseveró la 
autoridad regional.

Por su parte, el general de Carabineros 
y jefe de la Zona Coquimbo, Juan 
Muñoz, expresó estar muy contento 
por esta aprobación. 

“Las capacidades de un helicóptero 
multipropósito no solamente permite 
la operación policial, sino además, la 
operación en casos de emergencia 
y de rescate de personas. Por lo 
tanto, esta utilidad que va a tener 
para los habitantes de la región nos 
va a permitir estar disponibles para 
cualquier situación que ocurra dentro 
de la zona”, expresó.  

MODERNA AERONAVE 

Según las características presenta-
das por Carabineros, la nave que se 
pretende adquirir será un helicóptero 
bimotor, especialmente equipado 
para su utilización por parte de las 
fuerzas policiales. Posee un rotor 
de cola y garantiza una óptima vi-
sibilidad de los puntos de aterrizaje. 
Además, cuenta con capacidad IFR, 
piloto automático de cuatro ejes 
integrado, sistema de navegación 
completo y operación CAT-A. 

Asimismo, presenta funciones de 
auto hover, visión sintética y un 
sistema de alerta de terrenos.

El equipo incluye un foco de bús-
queda (searchlight), grúa de rescate 
externa (rescue hoist), filtro Inlet 
Barrier Filter (IBF) y un sistema 
corta-cables. En términos de ca-
pacidad, puede alojar a dos pilotos 
y seis pasajeros. Además, cuenta 
con un punto de carga resistente 

con gancho y un sistema de carga 
hook con capacidad de 1.200 kgs. o 
más. También está equipado con un 
sistema de visión nocturna (NVG).

CAMBIO DE VOTACIÓN
Previo a la votación unánime, el con-

sejero regional, Wladimir Pleticosic, 
aclaró, durante la sesión del Consejo 
Regional, que si hubiesen tenido 
mayor información sobre lo que se 
iba a decidir, no hubieran existido  
problemas en aprobar los recursos 
para un dispositivo como el solicitado 
por Carabineros.

“Teníamos la incertidumbre de apro-
bar. ¿Por qué? Porque las cosas se 
hacen mal. Quiero pedir nuevamente 
a la gobernadora que trabaje con las 
comisiones del Consejo Regional 
y los Cores. Nosotros tenemos un 
trabajo profesional en cada una de 
las comisiones, citamos a cada una 
de las instituciones, organizaciones 
y personas relevantes a cada uno de 
los temas, justamente para hacer un 
trabajo colaborativo con las diversas 
divisiones de este gobierno regional, 
para que las cosas se hagan bien”, 
manifestó Pleticosic

Quién también se mostró reacia a 
la aprobación inicial fue la consejera 
regional Paola Cortés, presidenta de 
la comisión de Régimen Interno, quien 
afirmó que, en una primera instan-
cia,  iban a mantener la solicitud de 
priorización en comisión a la espera 
que la gobernadora presentara el 
plan de seguridad anunciado, con 
el objetivo de conocer el financia-
miento y comunas a intervenir, entre 
otras cosas.

 Pero tras un receso, los consejeros 
decidieron no atrasar los procesos 
en una iniciativa muy importante 
para la zona. “Sabemos que la re-
gión no contaba con un helicóptero. 
Entonces, éste es un proyecto que 
de verdad hacía mucha falta para 
que los Carabineros puedan cumplir 
su labor como se requiere”, indicó 
Cortés.

Tras la aprobación, las autoridades regionales y de Carabineros posaron juntos para una 
fotografía que inmortalizara la decisión unánime del consejo. 

LAUTARO CARMONA

LIONEL VARELA Á.
La Serena
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Región de Coquimbo

Empresas del Limarí participan en 
feria de turismo en Argentina 

CAPACITACIÓN INTERNACIONAL DE PROCHILE 

En la Feria Internacional de Turismo de América Latina (FIT), 
realizada en Buenos Aires, representantes de pymes de Monte 
Patria y Combarbalá tuvieron la oportunidad de generar 
vínculos profesionales para potenciar los emprendimientos 
en las zonas rezagadas de la Región de Coquimbo.

El emprendimiento de agroturismo 
Sendero Weneleufu (Rapel, Monte 
Patria), el corral de amansa racional 
de caballos Cuna del Sol (Chañaral 
de Carén, Monte Patria), la Sociedad 
Agroturística Valle del Sol (Carén, 
Monte Patria) y el restorán Terraza 
Mirador (Cogotí, Combarbalá) re-
presentado por el operador turístico 
Delfines, fueron las cuatro empresas 
que ProChile Coquimbo seleccionó 
mediante un concurso para participar 
en la Feria Internacional de Turismo 
de América Latina (FIT), realizada 
en Buenos Aires, con el propósito de 
fortalecer sus vínculos profesionales 
y de aprender las tendencias de pro-
moción turística que están realizando 
otros destinos.

Los beneficiarios del cofinancia-
miento de esta misión comercial son 
usuarios del Programa de Capacitación 
Internacional para Zonas Rezagadas 
de la Región de Coquimbo que de-
sarrolla ProChile con recursos del 
Gobierno Regional, el cual busca la 
internacionalización de los productos 
y servicios de este territorio impul-
sando a las empresas a generar lazos 
comerciales con potenciales clientes 
del extranjero. 

Al respecto, la directora regional de 
ProChile, Paola Vásquez, explicó que 
“la FIT es una feria de mucha impor-
tancia para todo el mundo turístico 
del Cono Sur y tuvimos la oportunidad 
de convocar a cuatro empresas que 
se hicieron presentes para tener una 
experiencia de aprendizaje y que pu-
dieran tener contacto con operadores 
y otros oferentes de servicios turísti-
cos para generar redes de contacto 
internacional”. 

TESTIMONIOS DE 
LOS PARTICIPANTES

María Angélica Díaz, de Sendero 
Weneleufu, opinó que “fue una gran 
oportunidad la que nos dio ProChile. 

Los emprendedores del Limarí valoraron la experiencia vivida en la Feria Internacional de Turismo, en Buenos Aires, pues dichos aprendizajes, 
aseguran, les servirán para implementarlos y fortalecer sus negocios. 

CEDIDA

Nos permite evaluarnos y ver cómo 
aplicar lo que vimos en nuestro em-
prendimiento. La mayor enseñanza 
que traemos es que nos separan 
fronteras, pero podemos retroali-
mentarnos unos a otros y que no es 
tan difícil formar vínculos”.

Por su parte, Marcela Iriarte, del 
corral de amansa de caballos Cuna 
del Sol, expresó que “fue una expe-
riencia maravillosa. Es primera vez 
que vamos a una feria internacional 
de turismo. Estoy muy agradecida, 
los aprendizajes son múltiples. Hay 
mucho que desarrollar y nosotros 

tenemos potencial”. 
En tanto, Nelson Veas, del complejo 

Valle del Sol, agradeció la oportunidad 
para emprendimientos de turismo 
rural y manifestó que “fue un gran 
aprendizaje conocer en esta feria in-
ternacional cómo consolidar destinos 
turísticos. Me sorprendió el trabajo de 
marketing que tienen otros países y 
eso da para pensar que Chile puede 
ser más atractivo en el mundo”. 

A su vez, Elizabeth Navarro, del tour 
operador Delfines, planteó que “es 
buenísimo que se estén destinando 
recursos en este tipo de acciones, 

porque los empresarios necesitan 
conocer otras experiencias y ésta es 
una de las ferias más importantes a 
nivel latinoamericano. Así que fue 
muy provechoso para generar lazos 
y dar a conocer el Valle del Limarí”.

PROMOCIÓN REGIONAL
ProChile, como institución del 

Ministerio de Relaciones Exteriores, 
también promocionó la oferta de sus 
distintas regiones en la Embajada de 
Chile en Argentina, en la denominada 
“Noche Chilena”, donde ProChile 
Coquimbo difundió la oferta de sa-
bores, paisajes y actividades en las 
zonas rezagadas. 

Durante la FIT, en el stand de Chile 
participaron diversas instituciones 
de la región como la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo, 
Sernatur, municipalidades de La 
Serena y Paihuano, la Asociación 
“Descubre Elqui” y ProChile.
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Ovalle

Deportes Ovalle golea en el inicio del 
campeonato de proyección clausura

LOS “VERDES DEL LIMARÍ” PROYECTAN JÓVENES TALENTOS DE LA ZONA

El cuadro dirigido por Danilo Chacón derrotó por 6 a 2 al Club 
Deportivo Newen, gracias a una brillante actuación del joven 
Juan Santibáñez, quien anotó cinco de los seis goles ovallinos. 

En el inicio del Campeonato de 
Clausura de la Liga de Proyección, 
Club Deportes Ovalle venció por 6 a 
2 al Club Deportivo Newen. De esta 
manera, los “Verdes del Limarí” co-
menzaron con éxito la nueva etapa de 
esta competencia sub 18.

La gran figura del encuentro fue Juan 
Santibáñez, joven delantero, quien fue 
el referente de ataque durante todo el 
Apertura, y marcó cinco tantos en el 
duelo disputado en Renca. El otro gol 
fue convertido por Alejandro Molina.

Una vez terminado el partido, el entre-
nador de Club Deportes Ovalle, Danilo 
Chacón, tuvo palabras para valorar 
este triunfo obtenido en la Región 
Metropolitana. “No conocíamos este 
equipo y no esperábamos hacer esta 
cantidad de goles, pero sí jugamos 

como queríamos. Hemos mejorado 
bastante en la actitud y eso nos tiene 
muy contentos”.

“Trabajamos en el buen trato del 
balón y tratamos de que los chicos 
compitan conectados con las tareas 
que cada uno debe cumplir. En este 
partido cumplimos bastantes de ellas 
y gracias a eso se dio el resultado”, 
cerró el entrenador limarino. 

El próximo encuentro de Club Deportes 
Ovalle por el torneo será el fin de semana 

del 21 de octubre, cuando enfrente 
como visitante a Provincial Talagante.

Por otra parte, este domingo 15 de 
octubre a las 16:00 horas, en el estadio 
Diaguita, se jugará un encuentro de 
preparación frente a Quilpué, apro-
vechando la fecha libre que el CDO 
debe cumplir en el campeonato oficial. 

Desde el histórico club dejan invitada 
a la comunidad ovallina a que asista al 
estadio este domingo, para acompañar 
al equipo.

CEDIDAUn buen grupo de hinchas ovallinos acompañó al CDO en su partido en Santiago. 

Los jóvenes talentos de Club Deportes Ovalle celebraron el triunfo obtenido en la Región Me-
tropolitana.

CEDIDA

  PJ PG PE PP PTS
1. Deportes Ovalle 1 1 0 0 3
2. Los Reyes 1 1 0 0 3
3. Provincial Talagante 0 0 0 0 0
4. Inter Santiago 1 0 0 1 0
5. Newen 1 0 0 1 0

GRUPO CENTRO NORTE

  PJ PG PE PP PTS
1. Academia Machalí 1 1 0 0 3
2. Isla de Maipo 1 1 0 0 3
3. Jardín del Edén 0 0 0 0 0
4. Conavicob 1 0 0 1 0
5. Rancagua 1 0 0 1 0

GRUPO CENTRO SUR


